



Mi Universidad

Ensayo

Anamim Cordero Aranda

Primer parcial

Antropología medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2024

Desde el siglo XIX la historia de la antropología médica comenzó a hacer sus apariciones, en el caso del empacho y la relación de la ascitis por la divinidad del agua buscaban al dios del agua, Tlaloc para tener mejoría o sanar su enfermedad; esto se debe a que dicha enfermedad es caracterizada por la retención de líquidos y Tlaloc es dios del agua. La medicina tradicional confirma la presencia de algunas enfermedades en la época prehispánica, la manera de cómo se relacionaban con un poder sobrenatural, esto es también una investigación histórica. Esta investigación se ha dedicado a explicar cómo las enfermedades tenían o tienen relación con figuras prehispánicas.

Roberto Campus Navarro y María Luisa Coronado hicieron investigaciones sobre el empacho, en sus manifestaciones clínicas, en los diferentes tratamientos que puedan existir y como este ha influido en la diferencia de culturas. Otras maneras de llamar al empacho son: indigestión, enteritis, dispepsia y embrazo gástrico; puede ser tratado con plantas medicinales, algunos rituales religiosos, y procedimientos manuales. Esto tiene que ser aplicado por la persona más adulta en la familia o de los que viven en una casa de procedencia cultural indígena.

En estas nuevas generaciones en licenciatura de medicina se debe inculcar un enfoque cultural para poder entender aún más los temas y procesos de enfermedad, en como cada cultura lo puede interpretar a su cosmovisión. La antropología médica se encarga de aplicar conceptos y prácticas en procesos de cambios de ideas, patrones de acción y valores que forman a la medicina.

José de Acosta le dio nombre de historia moral para poder compararla con la historia natural basado en usos y costumbres de la población. Él decía que para poder entendernos entre las personas había que tener una observación, la participación individual, dominio del habla original, y estas mencionados son los métodos para la indagación antropológica. En 1968 se le nombro a la antropología como ciencias mal nacidas, y se negó su especificidad; todo esto puede depender del entorno en el que vivimos, pues no para toda la antropología médica es importante en la medicina y esto va cambiando su valor ya sea ciencia o ideología, como se quiera ver.

Pero si hubo alguien quien se importó por antropología médica, investigo, puso en práctica y le dio un concepto dándole respaldo a la reflexión del hombre sobre el accidente y la

Enfermedad. Williams Rivers le continuo, y apporto en la suma de creencias y prácticas que los nativos hacen el accidente y la enfermedad; Forrest Clements clasifico los conceptos etiológicos en 5 c categorías:

- 1.Hechiceria
- 2.El romper de un tabú
- 3.Intrusion de un objeto maleficioso
- 4.Intrusion de espíritus
- 5.Perdida del alma

Por otro lado, Edwrad Wellin hizo saber que eran incongruencias de la antropología médica lo que Clements apporto y Robert Redfield compartió las ideas de Rivers y Clemens y con Manuel Gamio, quien es el padre de la antropología medica en nuestro país: México.

A la medicina se le ha dado una concepción mágico-religiosa en América Prehispánica, la génesis de esta puede verse reflejada en la actualidad en la cosmovisión mágico-religiosa; los pueblos aun mantienen a la enfermedad como un fenómeno y sus costumbres terapéuticas. Los mayas representaban por cinco arboles sagrados y sus divinidades que hacían que conectaran con el cielo y la tierra; los dioses siempre ofrecían algunas ofrendas en un orden que demostraban la creación de la tierra, primero era un pescado esto dando a representar el mundo acuático, luego, un ciervo que era por la tierra, un pavo en honor al cielo, una flor por el fuego y por último una mazorca de maíz haciendo referencia a nosotros los seres humanos.

Para las culturas prehispánicas existían 2 tipos de dioses, el primero era quienes les concedían una mejoría, bienestar y salud; mientras que los dioses malos eran quienes atraían la enfermedad y sus secuelas. La relación de los dioses con algunos objetos era de mayor importancia como en el caso de la tierra y el sol, el maíz y la serpiente o adentrándonos mas con los dioses nahuas, pues ellos tenían la responsabilidad de mantener la vida humana sobre la tierra; ometeotl con la fertilización, Tlaloc los afectados por rayos y así entre otros mas dioses que ellos vanagloriaban.

Por eso es tan importante el estudio de esta ciencia porque el ser humano es una unidad compleja y multidimensional la cual debemos comprender para la relación médico-paciente.

BIBLIOGRAFIA

1. Espinosa-Larrañaga, Francisco, (2009), Historia, antropología y medicina, Rev. Med. Inst. Mex. seguro social, 47 (3): 233-235
2. (1978), nace la antropología, pag.1-29
3. Frisancho Velarde O, (2012), concepción mágico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica.
4. Dra. Odalis Querts Mendez, Dra. C. Oilda Orozco Hechavarría, Dr. Jorge Montoya Rivera, (2013), consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general, MEDISAN, vol.17 no. 10

